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解决养老金缺口其实有办法
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全国社保基金理事会党组
书记戴相龙参加博鳌论坛时建
议，选择适当时机考虑延长退
休年龄至 6 5岁，推迟养老金领
取年龄。此前，他曾在多种场合
做出上述呼吁。

中国13亿人口且老龄化日益
严重，养老问题牵涉到每个人的
切身利益。在养老金缺口日益严
重时，寻找良方就显得尤为重要，
但民意是制定政策的最基本依
据。据调查统计，超过九成民众反
对延迟退休年龄，显然以延迟退
休年龄的方式弥补养老金缺口并

没有得到民众的广泛认可。
这个调查结果并不出人意

料，试想，那些辛辛苦苦在一线
工作，每月还要省吃俭用缴纳
社保的老百姓，有谁不盼望着
早 点 退 休 享 受 些 清 闲 的 日 子
呢？反对的声音多来自于普通
企业职工和低收入人群，他们
的声音不容忽视。

通过延长退休年龄来弥补
养老金缺口只是缓兵之计，关
键是应该检讨颇受诟病的双轨
制养老金体系。同等学历、同等
职称、同等职务、同等技能、同
等贡献的人因退休时的单位性
质不同，退休金也不同，企业比

政府机关和事业单位的要低很
多。这种人为制造的“双轨制”
显然有失公平。

普通百姓既要缴税纳税支
付公务员高额的养老金，又要
承担弥补社会养老金缺口的重
担。在“吃皇粮”的公务员不用
缴纳养老保险就能够享受很高
的退休金保障的反衬下，还要
让老百姓再多工作几年来挣钱
养老，这让老百姓情何以堪？

据中国社会科学院世界社
保研究中心主任郑秉文测算，
我国退休年龄每延迟一年，养
老统筹基金可增长 4 0亿元，减
支160亿元，减缓基金缺口200亿

元。这个缺口难道不能通过其
他方式弥补吗？且不说公款旅
游、官员贪腐等其他支出，单单
一 年 的 公 款 吃 喝 就 能 消 耗 掉
3000亿元。有人就建议，既然三
公消费不差钱，养老金已经“囊
中羞涩”，何不节省“三公”填充
养老金？

养老金缺口不是简单的数
字亏空，而是牵扯到很多社会
问题。社会保障体系，在制度设
计上首先应该注重保持社会稳
定和维护社会公平，而不是拉
大群体差距或带来更多的社会
矛盾。面对老有所依难题，希望
政府能早日解铃。

前段时间河北沧县的环保
局长面对媒体采访的时候，针
对他治下地区地下水为红色的
现象 ，说了一段话，大意是红
豆汤也是红的，喝了不也没事
云云。然后他就被称作“红豆
局长”了——— 抱歉，大概现在
要称作“前红豆局长”，因为这
位仁兄已被免职了。这两天传
来的消息是，当地政府与工厂
向公众道歉，并且承诺对该事
件负责。

当然，这种承诺与道歉的
效果我们是有理由怀疑的。首
先，这位仁兄被撤职并非是因
为其治下的环境出了问题，而
是其嘴实在太大，说了过于荒
谬的话。一个环保局长说这种

话，如果在国外基本就等于葬
送了仕途，在国内是不是还能
异地复出则不好说，但至少当
时不会为官了。

一个官员不是因为他的政
绩糟糕而下台，只是因为这个
人胡说八道才被撤职，要说当
地的环境以后会好，估计是鬼
都 不 信 。这 不 过 是 个 幌 子 罢
了，其人在任如此长的时间，
村民反映问题如此之久，要是
没有这个新闻噱头获得了大量
关注，这位官员安然其位几乎
是肯定的。而撤职之后我们也
没有看到任何的其他措施，包
括对于他本人应该展开的调查
行动，这更是证明该地只是想
把事情遮掩过去，并没有想着

把事情真正从根子上解决。
我们能够理解经济发展与环

境保护这一对矛盾的关系，但我
们也知道，这个矛盾是可以控制
在某个范围内的。如果不能控制
在范围内，不是项目本身有毛病，
就是主管的人有问题。实际上很
可能两方面都有问题。只是道歉
并且让企业整改，基本就等于过
场文章。

很不幸的是，我们这里的事
情往往是这么解决的，非要等到
出现一个足够引发社会愤怒的新
闻噱头才能获得暂时的缓解。这
个现象的原因很复杂，一方面是
政府对于民间要求的漠视，已经
到了骇人听闻的程度；另一方面
我们的社会经过了无数次强烈的

刺激之后，对于各地的这种状况
已经有些麻木不仁了，只有另类
的刺激才能使得关注度有所提
高。双方在合力之下，使得整个环
境开始不可控制。

无论什么原因，这个问题必
须归结到政府的头上。这是因为
他们并没有建立起一个合理的机
制，使得每个来自民间的诉求能
够得到合理的回应与解决，反而
在不断用漠视以及打压的方式来
应对民间的不满。偶尔出现这样
一件事，也要等到新闻媒体大面
积曝光、该官的上级坐不住了才
出面糊弄一下。

在这样的状态下，我们的环
境还有救么？以我的观察，实在是
很难。(原载于《晶报》)

名嘴说事

禽流感各国都有，时时也
爆发，全球医界也没神药。可
别人信息透明，这里却总辟谣
加捂盖子。说实话这次透明度
超过10年前非典，但仍不够，
因面对重大疫情，你除了解决
疫情本身还要缓解惶惶民心。
这才是常态治国。呼吁去亚马
孙看雨林的央视今晚多报道
疫情。别老伸话筒问：你幸福
吗？我只好答：我幸存。

——— 李承鹏(时评人)
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